
 

Coordinación de Comunicación Social 1 

 MIÉRCOLES 28 DE SEPTIEMBRE DE 2022 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 COMISIONES 
 
PROMUEVE IEEQ CULTURA DEMOCRÁTICA CON MÁS DE 25 MIL PERSONAS 
Más de 25 mil personas colaboraron con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en diversas 
actividades para fortalecer la educación cívica, la participación y la cultura democrática en los 18 municipios 
de la entidad.  Entre otras acciones se realizaron talleres, cuentacuentos, sesiones de teatro guiñol, 
elecciones estudiantiles, charlas, cine-foros, talleres del programa Hyandi, durante el primer trimestre del 
año, las cuales estuvieron dirigidas a niñas, niños, juventudes, mujeres, personas indígenas, docentes, padres 
y madres de familia, entre otros grupos; así se informó en la sesión de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, en la que también se destacó la firma de convenio con la Secretaría de Educación del Poder 
Ejecutivo del Estado.  En materia de asuntos indígenas e inclusión, la comisión respectiva dio cuenta de los 
“Espacios de sensibilización para la inclusión”, la presentación de la colección editorial “Conociendo 
identidades construimos democracia” en el municipio de Amealco de Bonfil, el Conversatorio “Participación 
Política. Retos a los que se enfrentan las personas integrantes de la comunidad LGBTTTTIQA+” y la 
presentación de resultados del Observatorio de Educación Cívica y Fomento al Voto Joven de la organización 
Fuerza Ciudadana A.C., entre otras actividades.  En sesión de la Comisión de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública se informó el seguimiento al “Semáforo de transparencia” y los “Estrados electrónicos”, 
la verificación del sitio de Internet del IEEQ, la realización de conferencias y la atención de 42 solicitudes de 
información -del 14 de junio al 23 de septiembre- de las cuales 7 se encuentran en trámite.  Por otra parte, 
en sesión de la Comisión de Igualdad Sustantiva se dio a conocer que 76 mujeres electas en ejercicio del 
cargo se han sumado a la “Red de Mujeres Electas Querétaro” (10 diputadas, 1 presidenta municipal, 11 
síndicas y 54 regidoras); además, de la presentación de la Política Institucional en materia de Igualdad de 
Género del IEEQ, la Guía Básica sobre Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, la 
celebración del foro “Por una igualdad de género”, el convenio para la continuidad de los trabajos del 
Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro, entre otras acciones.   Asimismo, se 
presentó el plan de trabajo de la Comisión de Vinculación que consta de tres ejes: Fortalecimiento 
Institucional a través de la vinculación estratégica (convenios), Construcción de ciudadanía (dirigido a las 
juventudes) y Cultura democrática (conferencias, conversatorios, paneles y obras de teatro); de igual 
manera, se informaron reuniones de trabajo y de acercamiento con titulares de los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial en la entidad, INE, organismos públicos locales electorales, partidos políticos, entre 
otras instituciones y organizaciones.  A propósito de las actividades de fiscalización, se indicó el seguimiento 
al procedimiento de liquidación del partido político local Querétaro Independiente y los informes financieros 
presentados por cuatro organizaciones que pretenden constituirse como partidos políticos locales.  En 
sesión de la Comisión de Asuntos Internacionales se informó, entre otras acciones, la realización del 
Congreso Nacional “Agenda 2023-2024 Acciones Afirmativas para la Inclusión” con sede en la entidad, la 
vinculación con las organizaciones Política Colectiva y Agenda Migrante A.C. Capítulo Querétaro.   A su vez, la 
Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) abordó lo relativo al 
otorgamiento de incentivos al funcionariado adscrito al servicio, el informe de la presidencia y del Titular del 
Órgano Enlace. En sesión de la Comisión Jurídica se presentaron los informes de la presidencia, la Dirección 
Ejecutiva de Asuntos Jurídicos y sobre el avance en atención a la propuesta de iniciativa de reforma de la Ley 
Electoral del Estado de Querétaro; también se aprobaron el Código de Conducta del IEEQ -y su anexo-, así 
como modificaciones y adiciones al Reglamento Interior del Instituto.  Finalmente, en sesión de la Comisión 
de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos se resaltó el seguimiento a las asambleas 
municipales en el procedimiento de constitución de partidos políticos locales, así como la participación en 
distintos eventos de dialogo con estudiantes de derecho, autoridades electorales y ciudadanía en general. En 
las sesiones de las comisiones se contó con la participación de las Consejeras y los Consejeros Electorales del 
Consejo General, representantes de partidos políticos e integrantes del funcionariado del IEEQ.  
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/promueve-ieeq-cultura-democratica-con-mas-de-25-mil-personas/ 
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https://lalupa.mx/2022/09/27/25-mil-personas-colaboran-con-ieeq-para-promover-la-cultura-
democratica/ 
 
https://www.queretarotv.com/promueve-ieeq-cultura-democratica-con-mas-de-25-mil-personas/ 
 
CONVENIO OBSERVATORIO DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES  
 
IMPULSAN IEEQ, TEEQ E IQM LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y 
el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM) firmaron un convenio de colaboración, con el objeto de 
fortalecer las actividades del Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro. La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el acuerdo refrenda el compromiso de 
las instituciones de seguir impulsando la paridad en la entidad, a través de diversas acciones en 
coordinación con autoridades y organizaciones de la sociedad civil. Indicó que el reto no solo es incrementar 
la presencia de mujeres en espacios públicos sino dar cuenta de que la paridad abona al ejercicio 
democrático del poder público por medio de valores como la tolerancia, el respeto y la inclusión. La 
Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez 
Cervantes, apuntó que el observatorio contribuye a visibilizar la situación política de las mujeres y las 
estrategias para eliminar las desigualdades, así como para lograr la igualdad sustantiva entre hombres y 
mujeres. La Directora General del IQM, María Marisol Kuri Lorenzo, señaló que el convenio da continuidad a 
los trabajos realizados por el observatorio desde 2016, al tiempo que fortalece el involucramiento de las 
mujeres en espacios de toma de decisiones en el ámbito público. Además, hizo un llamado para que todas y 
todos mejoremos las condiciones de participación de las mujeres, a efecto de alcanzar la paridad y la 
igualdad sustantiva como condición necesaria para la democracia. El Magistrado Presidente del TEEQ, 
Martín Silva Vázquez, consideró que la información que genera el observatorio abona a que las mujeres 
conozcan sus derechos y las instancias que pueden ayudarles a hacerlos valer, con perspectiva de género. De 
igual manera, dijo que es necesario que como sociedad asumamos el compromiso de erradicar la violencia 
política en razón de género y afrontemos los desafíos actuales de la paridad en todos los ámbitos. La 
ceremonia en el IEEQ contó con la asistencia de las Consejeras y los Consejeros del Consejo General; el 
Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; la Secretaria General de Acuerdos y Titular de la 
Unidad de Género del TEEQ, Martha Paola Carbajal Zamudio; personas servidoras públicas y público general. 
 
https://acustiknoticias.com/2022/09/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-
observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-en-queretaro/ 
 
https://www.dialogosenelinfierno.com/el-limbo/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-
del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/en-queretaro-iqm-teeq-y-ieeq-firman-convenio-para-
impulsar-participacion-politica-de-las-mujeres/#.YzRGS3ZByUk 
 
https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/5714-iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-
transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres?fbclid=IwAR3bngABq-
53tEoRYtkSYnX3irZ5wtaGloFaw5KpVx2JAbovfPhXD8Mic9s 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
INE A PUNTO DE PERDER 203 MIL PESOS 
El INE en Querétaro podría perder alrededor de 203 mil pesos a causa de ciudadanos que no han recogido su 
credencial para votar. Según el vocal del Registro Federal de Electores de la Junta Distrital Ejecutiva 04 en la 
entidad, Noé Ruiz, el organismo autónomo tiene en su poder un total de 725 credenciales que, de no ser 
reclamadas, supondría un desperdicio de recursos, pues deberán ser destruidas. (P 4) 
 

https://acustiknoticias.com/2022/09/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-en-queretaro/
https://acustiknoticias.com/2022/09/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres-en-queretaro/
https://www.dialogosenelinfierno.com/el-limbo/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/
https://www.dialogosenelinfierno.com/el-limbo/iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres/
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/en-queretaro-iqm-teeq-y-ieeq-firman-convenio-para-impulsar-participacion-politica-de-las-mujeres/#.YzRGS3ZByUk
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/en-queretaro-iqm-teeq-y-ieeq-firman-convenio-para-impulsar-participacion-politica-de-las-mujeres/#.YzRGS3ZByUk
https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/5714-iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres?fbclid=IwAR3bngABq-53tEoRYtkSYnX3irZ5wtaGloFaw5KpVx2JAbovfPhXD8Mic9s
https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/5714-iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres?fbclid=IwAR3bngABq-53tEoRYtkSYnX3irZ5wtaGloFaw5KpVx2JAbovfPhXD8Mic9s
https://www.sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/5714-iqm-ieeq-y-teeq-reafirman-trabajo-transversal-a-traves-del-observatorio-de-participacion-politica-de-las-mujeres?fbclid=IwAR3bngABq-53tEoRYtkSYnX3irZ5wtaGloFaw5KpVx2JAbovfPhXD8Mic9s
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LUIS NAVA ENCABEZA PREFERENCIAS PARA EL SENADO: MASSIVE CALLER 
La casa encuestadora Massive Caller publicó las mediciones para los favoritos de la población para 
convertirse en senadores por Querétaro, el partido con mayor aprobación es el PAN y el candidato con 
mayores votos es Luis Nava; el segundo partido sería Morena seguido del PRI. (N 3) 
 
PRI 
 
PRESUPUESTO DE EGRESOS ES CENTRALISTA, DICE PRI 
El Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2023 que entregó la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) a la Cámara de Diputados propone un gasto centralista y focalizado en los proyectos 
prioritarios del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, afirmó la presidenta del Partido 
Revolucionario Institucional en el estado, Abigail Arredondo. (ESSJR 5) 
 
“NO ES UNA RUPTURA ES UNA PAUSA” EN LA ALIANZA POR MÉXICO: ABIGAIL ARREDONDO 
La presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, aseguró que no existe como tal una ruptura en la llamada 
Alianza por México: “Ruptura como tal no se anunció, se anunció una pausa”, declaró. En ese sentido explicó 
que la interrupción se dio ante la discusión de una iniciativa en particular, cuyo proceso está próximo a 
concluir por lo que se retomará la estrategia de oposición en futuras situaciones, pero sobre todo en el 2024. 
(PA 6, CI, Q) 
  
MORENA ES EL CÁNCER DE MÉXICO: OSPITAL 
“Morena es el cáncer de este país y poco a poco ha hecho metástasis a través de los estados de la República”, 
afirmó este martes en rueda de prensa el diputado local por Querétaro Paul Ospital, quien recientemente fue 
nombrado como vocero nacional del PRI. (CQRO 12N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AFIANZA NAVA LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
Mucho por hacer, pero avanzan programas en la capital, dice en ABC Diario. (DQ principal) 
 
N: AFOROS AL 100% 
Y cubrebocas voluntario, por una decisión técnica y no política, señala MKG (N principal) 
 
AM: RETIRARÁ IQT MIL 200 CONCESIONES 
Para iniciar el nuevo esquema de transporte público, se asignarán permisos con base en objetivos. (AM 
principal) 
 
EUQ: ELIMINAN EL USO DE CUBREBOCAS Y AVALAN AFOROS AL 100%  
Sugieren utilización sólo a personas con enfermedades respiratorias; Comité Técnico de Salud determina 
medida por comportamiento del virus.  (EUQ principal) 
 
CQRO: DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO, PENDIENTE EN EL CONGRESO LOCAL 
El “Código penal del estado de Querétaro” solamente permite el aborto en casos de violación, y desde el 13 
de julio, el Congreso local mantiene congelada una iniciativa de ley para despenalizar la interrupción del 
embarazo.  (CQRO principal) 
 
PA: AFOROS AL 100% Y SIN CUBREBOCAS 
Anuncia gobierno estatal nuevas medidas ante baja en casos de Covid, incluyendo las mascarillas opcional en 
sitios cerrados. (PA principal) 
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P: BUSCA SECTUR DESCENTRALIZAR EL CENTRO DE CONGRESOS 
Hoy los trámites para que privados utilicen el inmueble de 32 mil metros cuadrados son muy burocráticos; 
la Secretaría seguiría siendo cabeza de sector. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
“MÉTANLE LANA A QUERÉTARO” 
La ruta para el desarrollo económico y social requiere de la voluntad y de la participación de todas y todos, 
afirmó el gobernador Mauricio Kuri, durante la Sesión del Consejo Directivo de la COPARMEX Querétaro, en 
la cual las y los integrantes del organismo refrendaron su compromiso con el fortalecimiento y 
competitividad del estado. Kuri González expuso los logros y retos a los que se ha enfrentado Querétaro en 
su primer año al frente del gobierno estatal; asimismo, informó sobre los proyectos a realizar en materia de 
movilidad, seguridad, energía, salud y agua, mismos que beneficiarán positivamente a las y a los queretanos, 
así como al sector privado, lo que se traducirá en una mejor calidad de vida y una mayor atracción de 
inversiones. (N 2)  
 
ENTREGA GOBERNADOR OBRA SOCIAL EN COLONIA LA PEÑA SJR POR 7.5 MDP 
El gobernador Mauricio Kuri entregó el mejoramiento de calles en la colonia La Peña, en el municipio de San 
Juan del Río, obra social en la que se invirtieron 7.5 mdp en beneficio de más de cinco mil 500 habitantes. 
Fernando González, SDUOP, detalló que las acciones de mejora en La Peña contemplan la rehabilitación de 
ocho calles, la sustitución de carpeta asfáltica en 1.3 km, guarniciones en más de dos km de banquetas, 
sustitución de banquetas, rampas en toda la colonia y señalamiento en calles intervenidas. El presidente 
municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera expresó que con las acciones del gobierno estatal se da un 
nuevo rostro a la colonia La Peña, que por varios años había lidiado con temas de baches y banquetas 
deterioradas. (N 2, CQRO 6, ESSJR 2, NSJR 2, PA 3, ADN, ROQRO, PI, LL, Q24-7) 
  
OBRAS Y SERVICIOS CONTRIBUYEN A MEJORAR SEGURIDAD EN SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri en su visita a San Juan del Río, nuevamente tocó el tema de la seguridad, que 
será reforzada en los límites de Hidalgo con el municipio. Dijo que la seguridad es un tema que va de la mano 
con el trabajo que hace el municipio y el gobierno, con obras y servicios que se están introduciendo no solo 
en las comunidades rurales, sino en colonias y la zona urbana de San Juan del Río. (ROQRO) 
  
SE ANALIZA QUE SEA VOLUNTARIO USO DE CUBREBOCAS EN LUGARES CERRADOS: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri adelantó que se analiza la posibilidad de que se elimine en Querétaro el uso 
obligatorio del cubrebocas en espacios cerrados, pero se dejará la opción a la población de que pueda 
seguirlo utilizando. Esto luego de que la pandemia ha ido a la baja y de que en algunos estados del país ya se 
eliminó esta medida de protección para evitar contagios de Covid-19. Informó que en próximos días 
sesionará el Comité Técnico de Salud para definir esta nueva disposición en el estado. (N 5, AM 4, NSJR 1 y 6, 
PA 1 y 3, Q, ADN, EQ, PI) 
 
APRUEBA COMITÉ TÉCNICO AFOROS AL 100% EN QUERÉTARO 
Derivado de un análisis del comportamiento del virus SARS CoV-2 en Querétaro y en sus principales 
indicadores como el promedio de casos activos, la positividad y la ocupación hospitalaria, las y los 
especialistas del Comité Técnico para la Atención de Covid-19 determinaron, por unanimidad, realizar 
ajustes a las recomendaciones sanitarias vigentes y restricciones estipuladas en el Escenario A, autorizando 
a las diversas actividades económicas operar con el 100% de su aforo, se informó en un comunicado. (DQ 1 y 
6, N 5, P 2, Q, LDH, CI, M, Q24-7, ALMX) 
 
EN QUERÉTARO EL USO DEL CUBREBOCAS NO ES OBLIGATORIO Y LOS AFOROS SON AL 100% 
Buenas noches a todos en el estudio nos encontramos en las calles de Querétaro con una excelente noticia 
para todos los habitantes de la entidad ya que hace unos minutos el consejo técnico acaba de aprobar el uso 
voluntario de cubrebocas y los aforos al 100% esta resolución se da luego de que los últimos días el estado 
registrar una baja sostenida y los casos positivos de Covid-19 además de que la mayoría de la población ya 
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cuenta con por lo menos una dosis de la vacuna sin embargo los expertos invitan a la población a seguir 
manteniendo las medidas preventivas como el uso de gel antibacterial y el lavado constante de manos es la 
información con la que contamos hasta este momento regresamos al estudio gracias. (ESSJR 3) 
 
REGRESAN AFOROS AL 100% EN ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES Y EVENTOS 
El vocero Organizacional, Erick Ventura, informó que el Comité Técnico en Salud tomó la determinación de 
modificar la mayoría de las restricciones impuestas para responder ante los diversos niveles de contagios 
por Covid-19 en la entidad, por lo que ahora se podrá contar con el 100% de aforo en los establecimientos 
comerciales y eventos, en tanto la enfermedad no vuelva a presentar indicios de incremento. (N 5, LDH, Q24-
7) 
  
ESPERA EDUCACIÓN LINEAMIENTOS PARA ELIMINACIÓN DEL USO DE CUBREBOCAS 
La SEDEQ está a la espera de conocer los lineamientos pertinentes, en caso de que se apruebe eliminar el uso 
obligatorio del cubrebocas en espacios cerrados. Esto luego de que en el estado se analizará esa posibilidad 
gracias a que la pandemia ha ido a la baja. Martha Soto, SEDEQ, enfatizó que el sector educativo respetará la 
determinación del Comité Técnico de Salud en cuanto a la decisión que se tome al respecto. (Q)  
 
DETERMINAN USO DE CUBREBOCAS PARA PERSONAS CON SINTOMATOLOGÍA AGUDA 
Solo las personas con sintomatología respiratoria aguda en la entidad deberán usar cubrebocas en todos los 
entornos; sin embargo, también lo tendrán que portar quienes asistan a espacios cerrados o mal ventilados, 
así lo establecen las recomendaciones de protección publicadas este martes por parte de la SESA en el 
periódico oficial del estado, “La Sombra de Arteaga”. “Toda persona con sintomatología respiratoria aguda 
deberá mantenerse aislada o, en su defecto, usar cubreboca”, consigna el acuerdo. Horas antes, el 
gobernador Mauricio Kuri refirió que era probable que el empleo de la mascarilla en la entidad fuera 
voluntario en espacios cerrados y, con información de la titular de la SESA, Martina Pérez, también reconoció 
que se prevé que en noviembre se presente una nueva ola de contagios por Covid-19. (CQRO 2, EUQ 3)  
 
RESPETO A LA LIBRE MANIFESTACIÓN: MKG 
La protesta por la salud y libertad de las mujeres, que se tiene prevista para hoy, tendrá acompañamiento del 
Poder Ejecutivo, compartió el gobernador Mauricio Kuri, quien refrendó el compromiso por el respeto al 
derecho de la libre manifestación. (N 4) 
  
RETIRARÁ IQT MIL 200 CONCESIONES DEL TRANSPORTE PÚBLICO 
El gobernador Mauricio Kuri anunció que a partir del 8 de octubre iniciará el nuevo esquema del transporte 
público para la zona metropolitana de Querétaro; sin embargo, los cambios no se visualizarán de manera 
inmediata. En entrevista, informó que se retiraron mil 200 concesiones y el Instituto Queretano del 
Transporte (IQT) determinará sus asignaciones cumpliendo con las nuevas políticas. “El 8 de octubre 
empieza el primer cambio para Querétaro, en la zona metropolitana, que es donde más problemática 
tenemos para poder hacer el nuevo proyecto. Quitamos cerca de mil 200 concesiones y empezaremos a dar 
conforme a los objetivos y metas que tendrá cada quien”. (AM 4) 
  
ANALIZA KURI CONCESIÓN DE NUEVA CARRETERA 
El gobernador Mauricio Kuri dijo que analizará la posibilidad de generar una alternativa para disminuir la 
congestión en la carretera 57 con la construcción de un tramo que corre de Palmillas a la zona metropolitana 
del estado. (…) el mandatario estatal dijo que se podría autorizar una concesión para conectar ambos puntos 
y disminuir el número de accidentes en la carretera 57, una de las más accidentadas, con esta medida. (P 4) 
  
REALIZA LA ESFE OBSERVACIONES AL GOBIERNO 
Solo hubo cinco observaciones hechas por parte de la ESFE de Querétaro, correspondiente al periodo 2021, 
del total de 16 secretarías pertenecientes al gobierno del estado, afirmó el titular de la Secretaría de la 
Contraloría, Oscar García. Especificó que fueron a la SDUOP, una a la SECTUR y una más a la SEDEA, todas 
durante los últimos nueve meses de la administración del exgobernador Francisco Domínguez. Aclaró que 
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los primeros tres meses auditados de la actual administración encabezada por Mauricio Kuri, no se 
presentaron observaciones. (EUQ 7) 
  
ASISTIRÁ KURI AL PRIMER INFORME DE ROBERTO CABRERA 
Este próximo jueves 29 de septiembre, al filo de las 11:30 de la mañana, el presidente municipal de San Juan 
del Río, Roberto Cabrera, rendirá su primer informe de gobierno a los ciudadanos, los que agregó que está 
haciendo equipo en todos los temas del municipio. (...) Puntualizó que hizo la invitación al gobernador 
Mauricio Kuri, quien asistirá al informe. (ADN) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
TRABAJARÁ CONGRESO A FAVOR DE UN QUERÉTARO INCLUYENTE 
La diputada del PAN Mariela Morán adelantó que desde el Congreso del estado se trabajará a favor de hacer 
de Querétaro una entidad incluyente, en todos los sentidos, para las personas con algún tipo de discapacidad. 
A nivel mundial se tiene una deuda histórica con quienes tienen algún tipo de discapacidad y deben 
generarse esfuerzos para atenderla. (AM 22, Q)  
 
INSISTIRÁ PRI EN DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO 
El diputado priista Paul Ospital indicó que es imperioso lograr que la legislación de Querétaro se homologue 
con la legislación nacional y elimine, por tanto, las penas que actualmente se autorizan contra las mujeres 
que abortan. La SCJ resolvió que el aborto no puede provocar penas contra las mujeres que se someten al 
procedimiento, tampoco contra el personal médico que lo realiza, de eso ya pasó un año y un mes, pero 
Querétaro sigue sin actualizar su legislación. (DQ 7, EUQ 5, CQRO 4, P 2, Q, CI, ROQRO) 
  
DIPUTADA DANIELA SALGADO TOMÓ PROTESTA A LAS SUBDELEGADAS DE “JÓVENES POR LOS 
DERECHOS HUMANOS A.C.” DE TEQUISQUIAPAN Y CORREGIDORA 
La legisladora Daniela Salgado, presidenta de la Comisión de Seguimiento de la Agenda 2030 de la LX 
Legislatura del Estado, tomó protesta en las instalaciones del Poder Legislativo de Querétaro a Verónica 
Bocanegra y Karen Licea como subdelegadas de los capítulos Tequisquiapan y Corregidora, respectivamente, 
de “Jóvenes por los Derechos Humanos A.C”, organización internacional que tiene incidencia en más de 148 
países en la promoción y educación en materia de la Declaración Universal de Derechos Humanos y la 
Agenda 2030. (PI) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA PRESENTÓ INFORME A ADULTOS MAYORES  
Con la finalidad de acercar el mensaje de los resultados de cuatro años de trabajo, el presidente Municipal de 
Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí 
Domínguez, visitó el Centro del Adulto Mayor “Josefa Vergara y Hernández”, para informarles de acciones en 
su favor, como es el programa de Médico Contigo. (DQ 5, N 1 y 3, AM 6, IN, M, Q24-7) 
  
CAPITAL PONE 232 MDP EN PROGRAMAS SOCIALES 
Invierte el gobierno municipal de Querétaro más de 232 mdp en programas emblemáticos para la 
administración del alcalde Luis Nava, enfocados a mejorar la calidad de vida de las familias, cuidar la salud, 
favorecer la movilidad y apoyar a las mujeres. (DQ 5) 
  
CUMPLE NAVA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
Queremos darle a la ciudadanía los mejores resultados, afirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Nava, quien en el marco de su cuarto informe de gobierno y primero del periodo 2021-2024, manifestó 
apertura a escuchar y a reconocer lo que falta por hacer en la capital. (DQ 5) 
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RECIBE CORREGIDORA NOMBRAMIENTO DE MUNICIPIO HEROICO 
El municipio de Corregidora recibió el nombramiento de Municipio Heroico, en una sesión solemne de 
Cabildo celebrada este 27 de septiembre, se informó en un comunicado. “Al recibir el nombramiento como 
municipio heroico, Corregidora se eleva como orgullo de Querétaro”, indicó el edil, Roberto Sosa. (PA 6, DQ 
2, N 7, EUQ 2, Q) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HABRÁ MARCHA FEMINISTA EN QUERÉTARO 
Colectivos feministas marcharán este miércoles 28 de septiembre en Querétaro en conmemoración del Día 
Internacional del Aborto Seguro. La marcha comenzará a las 16:00 horas en Plaza Constitución sobre 
avenida Juárez para llegar a Zaragoza, continuar por Pasteur, Constituyentes y finalizar en Corregidora. 
Debido a la marcha feminista habrá cierre de algunas calles y avenidas por parte de la policía capitalina y 
aunado a la obra pública en avenida 5 de Febrero, se prevé congestionamiento vehicular. (CQRO 1 y 4, 
ALMX) 
  
LAS MARCHAS POR DÍA INTERNACIONAL DEL ABORTO SEGURO DEBERÁN RESPETAR MARCOS 
LEGALES: IQM 
Ante las marchas de mujeres que se esperan para este 28 de septiembre en el estado de Querétaro con 
motivo del Día Internacional del Aborto Seguro, la directora del IQM, Marisol Kuri pidió a las participantes 
que se respeten los marcos legales del estado. (EQ) 
  
IQM SE ACERCARÁ A ZONAS RURALES PARA FACILITAR DENUNCIA DE MUJERES VIOLENTADAS 
La directora del IQM, Marisol Kuri, anunció que se acercarán a las zonas rurales del estado para facilitar la 
denuncia a aquellas mujeres que sufren o han sufrido algún tipo de violencia. (ROQRO) 
 
AUMENTA TASA DE OCUPACIÓN LABORAL EN QUERÉTARO: INEGI 
Entre agosto del año pasado y el mes anterior, la tasa de ocupación laboral en el estado de Querétaro se 
elevó de 94.3 a 94.8% de la población económicamente activa de la entidad federativa, informó el INEGI. No 
obstante, el índice de ocupación laboral en territorio queretano sigue siendo menor a la tasa nacional, la cual 
se ubicó en 96.5% de la población económicamente activa de todo el país en agosto. (CQRO 7) 
  
REPORTA ESTADO TASA DE DESOCUPACIÓN DE 5.2% 
En agosto, Querétaro presentó una tasa de desocupación de 5.2% de la Población Económicamente Activa, se 
trata de la tercera tasa más elevada del país, de acuerdo con la ENOE del INEGI. La tasa de desocupación de 
Querétaro indica un aumento de 1.6 puntos porcentuales en comparación con la tasa de julio de este año, 
cuando fue de 3.6% de la PEA; mientras que, en comparación con agosto de 2021, hay una reducción de o.5 
puntos porcentuales, pues en ese año la tasa de desocupación fue de 5.7%. (EUQ 12C) 
  
PANDEMIA ELEVÓ TASA DE POBREZA LABORAL 
Durante el periodo de pandemia en 2020 y hasta el segundo trimestre de este año, Querétaro es de los 
estados con el mayor aumento en sus niveles de pobreza laboral, al pasar de 34.8% de su población en este 
rubro en el primer trimestre de 2020, a 38.3% en el segundo trimestre del 2022, de acuerdo con el Coneval. 
(DQ 8) 
  
CARAVANA DEL MIGRANTE SE REALIZARÁ EL 15 DE DICIEMBRE 
Fernando Rocha Mier, presidente de Migrantes Unidos en Caravana A.C, adelantó que será el 15 de 
diciembre cuando se realizará la Caravana Migrante, esquema para el cual se realizará un registro previo. Al 
momento suman 280 personas las que ya se acercaron a registrarse a la página de Facebook Migrantes 
Unidos en Caravana A.C. (EUQ 7) 
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CRECIMIENTO PRESIONA MOVILIDAD Y VIVIENDA 
El que lleguen 118 personas cada día a Querétaro es un síntoma del crecimiento económico en la entidad; sin 
embargo, se tiene diversas respecto a esta movilidad, principalmente en materia de movilidad y de vivienda, 
elementos que no ha sido considerados dentro del desarrollo del estado, lo que implica mayores 
problemáticas a nivel social antes que, en términos económicos, refirió Claudio Sarmiento, arquitecto del Tec 
de Monterrey campus Querétaro. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – ARANDO 
Por Adán Olvera 
Pues no todo es miel en el informe de resultados de Luis Nava. Y es que para eso está la rectora de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, quien asegura que la inseguridad en torno 
a los campus universitarios va al alza y para muestra dice ella, el campus Bicentenario en Santa Rosa 
Jáuregui, que de plano no puede abrir su turno vespertino por la inseguridad que hay en la zona. La rectora 
de la UAQ no ha presentado datos concretos de alumnos asaltados, o golpeados por la inseguridad, 
simplemente dice que no es posible dar clases por los niveles de inseguridad que hay en los campus; obvio, 
todo es afuera, porque adentro todo es paz y tranquilidad: ni acoso escolar y mucho menos sexual se dan en 
los campus universitarios, todo es armonía y educación. Para la rectora el problema está en las calles y “los 
chicos y las chicas” no pueden estar tranquilos porque son víctimas constantes de la inseguridad que se vive 
en las calles y de plano ya no se abren las aulas ante tal flagelo. Pero siempre hay otros datos. El titular de 
Seguridad Pública municipal, Juan Luis Ferrusca, afirma que no hay denuncias de delitos y que incluso hay 
una disminución del 25 por ciento en los reportados en las zonas aledañas a los campus universitarios; dice 
la universidad que reforzará su seguridad interna en las escuelas y facultades para evitar que la inseguridad 
entre a los campus que, hasta hoy dice la rectora, son seguros. El problema es afuera. Lo cierto es que alguien 
tiene la razón y esperemos que todo sea por el bien de los estudiantes y la seguridad; la UAQ tendrá que 
mejorar la seguridad interna y las autoridades municipales y estatales garantizarles la integridad para seguir 
preparándose en la vida. DE REBOTE. Vaya revelación me hizo en “Así Sucede Querétaro” Mauricio Ruiz 
Olaes. El todavía dirigente de Morena en Querétaro dice que el partido está en espera de que la rectora de la 
UAQ, Teresa García Gasca, se anime para representar a este partido en una candidatura en 2024. Dice que 
representa mucho las causas del movimiento. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
PASEO. La nueva secretaria de Turismo, Adriana Vega, elogió las bondades del Querétaro Maratón de este 
domingo, peeerooo… no pudo pronosticar la jugosa derrama económica. Hizo recordar el debut de aquella 
titular de la SEP de la 4T que dijo: “no podría responder eso…”. ALERTA ¿Desdén o indolencia? Poca 
atención dan titulares de Seguridad Pública estatal y municipal a la mayor justa atlética, que este año se 
relanza con 15 mil participantes. Ni Iován Elías Pérez ni Juan Luis Ferrusca se han involucrado en operativos 
o sesiones informativas. CELOS. Vaya berrinche hizo Carmen Aguilar Arroyo, aspirante a dirigir la 
Federación de Uniones de Comerciantes en Pequeño, en un encuentro con Roberto Cabrera, cuando el 
presidente municipal de San Juan del Río dio un agradecimiento a Ulises Camarillo Nava, su contrincante en 
la lucha por la FUC. De inmediato la hija del histórico “Meche” dio la orden a decenas de sus seguidores de 
abandonar la reunión para hacer notar lo calientito que anda ese pleito (y lo peor que se pondrá). (DQ) 
  
ASTERISCOS 
DERECHOS LABORALES. El Instituto Queretano del Transporte no ha definido qué sucederá con los 
pocos derechos laborales que tienen los operadores del transporte público, pues, en caso de retirar las 
concesiones y otorgarlas a otro particular, se deberá definir si habrá una sustitución laboral o se creará una 
nueva relación laboral, pero sin que en esta última se pierda la antigüedad y los ya de por sí limitados 
derechos de los choferes. El tema preocupa a los trabajadores del volante. POPULARIDAD. De acuerdo con 
la encuesta de la casa Mitofsky, Querétaro registra la mayor diferencia porcentual (15.6 puntos) entre la 
aprobación de los ciudadanos a su gobernador (58.4 puntos) y la aprobación del presidente (42.8 puntos). 
En contraparte, la encuestadora Demoscopia expone que, si hoy hubiera elecciones para elegir a un 
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presidente de la República, la mayoría de los queretanos votarían por Morena. Solo son estadísticas; la 
encuesta real la veremos en el 2024. SIN CUBREBOCAS. En La Sombra de Arteaga ya fue publicado el 
decreto que establece la modificación del ‘Escenario de salud’ y las medidas sanitarias correspondientes por 
las que ya no es obligatorio el uso de cubrebocas en espacios cerrados. Quedará a criterio de cada persona su 
uso voluntario, pero ya no será exigible al interior de establecimientos. En las escuelas se seguirá solicitando 
a los estudiantes que ingresen con cubrebocas. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
HOY, ZOÉ Y KURI VISITAN BOMBARDIER. Hoy estará en Querétaro, Zoé Robledo, director del IMSS. Ya lo 
habíamos adelantado el fin de semana en este espacio. Encabezará, junto con el gobernador Mauricio Kuri, 
un acto en las instalaciones de Bombardier. El encuentro de ambos se da a unos días de que el mandatario 
queretano expresó públicamente que no le entregará el edificio y terreno que alberga el viejo hospital 
general a esa institución, tal como lo comprometió la anterior administración estatal. Hoy, nos dicen, será 
clave para saber si el IMSS retoma el proyecto que prometió para este inmueble y llega a un acuerdo con 
Kuri, o de plano se le olvida el tema. SIN CERTEZA DE QUE LAS VENTAS AUMENTARÁN, DICE CANACO. La 
situación para el comercio ha sido difícil tras la llegada de la pandemia, debido a que bajó el consumo. Por 
eso, el presidente de la Canaco Querétaro, Fabián Camacho, consideró que no hay certeza de que las ventas 
incrementen por el hecho de eliminar la obligatoriedad del cubrebocas en espacios cerrados, medida que 
también se acompaña de permitir el 100% de aforos en los establecimientos comerciales. Camacho, nos 
comentan, fue enfático ayer vía WhatsApp con varios reporteros, a los cuales les dijo: “En Canaco no creemos 
que por sí mismo el uso del cubrebocas genere un incremento o decremento en el consumo, aunque 
debemos de reconocer que esto es una señal altamente positiva”. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
MARCHAN HOY EN QUERÉTARO PARA EXIGIR ACCESO DIGNO A INTERRUPCIÓN DEL EMBARAZO. En el 
marco de la conmemoración, hoy 28 de septiembre, del Día de Acción Global para el Acceso al Aborto Legal y 
Seguro, en Querétaro, integrantes de diversos colectivos como Casa Violeta, Feminismo para Todas MX y 
Brujas de Asfalto marcharán para exigir un acceso digno a la interrupción del embarazo en el estado. La 
concentración está prevista para las 16:00 horas, en la plaza Constitución, en el Centro Histórico de la ciudad 
de Querétaro. QUERÉTARO, SEDE DEL CARBÓN FORUM 2023. Que Querétaro fue designado por la 
organización MEXICO2 como sede de la tercera edición del Carbón Forum, que se realizará en agosto de 
2023 con el objetivo de crear un espacio para identificar el alto potencial de desarrollo de proyectos que 
generen reducciones de emisiones y apoyar la transición hacia una economía baja en carbono. El Carbón 
Forum se desarrollará dentro de la crisis climática mundial y el Acuerdo de París, y contará con la 
participación de grupos de inversionistas, desarrolladores de proyectos, consultores, sector privado, 
academia, periodistas y organizaciones de la sociedad civil. La primera edición del Carbón Forum se basó en 
tres rutas: mercado de reducciones de emisiones y desarrollo de proyectos de carbono forestal, últimas 
novedades sobre el sistema de comercio de emisiones de México, al igual que comunicación, vinculación, 
academia y ciudadanos del cambio. La segunda edición abordó tres ejes: mercados de carbono, tendencias e 
iniciativas para la descarbonización y talleres en mercados de carbono. Dichos eventos contaron con la 
participación de más de 2 mil personas de 31 países. SE REÚNE TITULAR DE SECULT CON MIEMBROS DEL 
BRITISH COUNCIL EN MÉXICO. Que la secretaría de Cultura (Secult) en el estado, Marcela Herbert, se 
reunió con integrantes del British Council en México para intercambiar ideas sobre las necesidades del 
sector cultural y creativo público-privado en México y las posibles sinergias hacia el futuro. En el contexto de 
la Conferencia Mundial sobre las Políticas Culturales (Mondiacult) 2022, que se llevará a cabo del 28 al 30 de 
septiembre en la Ciudad de México, la organización internacional del Reino Unido British Council desarrolló 
una mesa de trabajo con aliados del sector para promover las relaciones culturales y educativas. (CQRO 2) 
  
PLAZA DE ARMAS / TODO LISTO PARA EL QUERÉTARO  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
¡Ya! Este domingo, 14 mil 900 corredores participarán en el Querétaro Maratón 2022, cuya ruta atravesará 
el municipio capitalino y el de Corregidora. Ayer, durante un encuentro con directivos de medios, el comité 
organizador y las distintas autoridades que participan desde hace meses en la planeación, ofrecieron detalles 
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de la justa deportiva. La secretaria de Turismo, Adriana Vega Vázquez Mellado comentó que el evento 
permitirá mostrar la alta calidad en la prestación de servicios en hoteles, restaurantes y bares. Además de 
transporte privado, recorridos dentro y fuera de la zona metropolitana, como la zona de viñedos y todo tipo 
de eventos culturales. Detalló la funcionaria que, dentro de los atletas inscritos, hay 1 mil 956 mexicanos de 
otros estados y 72 extranjeros, muchos de ellos vendrán con familiares y amigos, generando una importante 
derrama económica. En tanto, Tania Palacios, Secretaría de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro 
se habló de la campaña de concientización respecto al reciclaje de botellas de plástico utilizadas por los 
corredores en competencia y confirmó que el programa “Más kilómetros, menos botellas” buscará recolectar 
ese día más de 50 mil botellas de PET. También sorprende, por lo menos a este armero, el nivel de 
coordinación entre las áreas de protección civil, gobierno estatal y municipales, para ofrecer un espacio 
seguro, no solo a los corredores sino a todos los asistentes (familiares, amigos y cualquier persona que vaya 
a apoyar). En este sentido, destacó la información dada a conocer por el director Operativo del H. Cuerpo de 
Bomberos, Fernando Palacios Ugalde, dejando claro que, durante la competencia, no habrá espacio para la 
improvisación. Habrá un puesto de mando unificado en el Hotel Mirabel y dos puestos alternos, ante 
cualquier eventualidad. Desde ahí se coordinará todo el tema de seguridad, protección civil, limpia y hasta 
salud. Sobre este último tema, el comité organizador del Querétaro Maratón, en el que poco aparecen, pero 
mucho trabajan Abel Magaña y Germán Silva, realizó un convenio con los principales hospitales del estado, 
para –de ser necesario- trasladar a cualquier persona que lo requiera. Estos son: San José, Ángeles, Hospital 
H, St. Joseph, Clínica Médica Ebor y, por supuesto, los hospitales públicos de la federación y el estado. Explicó 
el comandante Fernando Palacios que además de más de 150 elementos de apoyo, tendrá en calle 24 
ambulancias y 39 unidades de primera respuesta para atender cualquier emergencia. Se informó que el 
cierre de vialidades comenzará a las 3:00 am del domingo y se irá reabriendo por zonas a partir de las 9:30, 
pensando que la circulación se normalice a las 13:00, salvo en la Alameda del lado de Constituyentes, entre 
Corregidora y Pasteur. Esa parte permanecerá bloqueada hasta las 17:00 horas. de seguridad, el director del 
Indereq, Edward Sánchez del Río, detalló que participarán en el operativo miembros de la Policía Estatal 
(PoEs) así como el acompañamiento de las corporaciones municipales de Querétaro y Corregidora 
incluyendo la Guardia Nacional. Muy bien.  -OÍDO EN EL 1810-  Lobo de mar. Germán Silva es uno de los 
más grandes corredores que ha dado México. Vive en Querétaro y participa activamente en la promoción del 
Querétaro Maratón. Este hombre, superdotado, ha ganado 2 veces el Maratón de Nueva York. Ha participado 
en 2 olimpiadas y corrido 150 maratones. De hecho, ayer que platiqué con él, acababa de regresar de correr 
dos días antes los 42k en Berlín. Y estaba como fresca lechuga. Ahí saludó al bicampeón olímpico Eliud 
Kipchoge quien ese día batió su propio récord mundial en el Maratón de Berlín. La estrella keniana 
cronometró 2 horas, 1 minuto y 9 segundos para rebanarle 30 segundos a su mejor plusmarca de 2:01:39 
fijada en el mismo recorrido en 2018. Y Germán se codea con él. -¡PREEEPAREN!- Por cierto. Algunos 
funcionarios se prepararon para la carrera del domingo. Dos valientes irán por los 42K: Toño Rangel y Marco 
del Prete. Roberto Sosa Pichardo se apuntó para el Medio Maratón, Agustín Dorantes correrá 10 kilómetros, 
la secretaria de Educación, Martha Elena Soto caminará 5 kilómetros. Buen ejemplo.  -¡AAAPUNTEN!- Sexta 
ola.  Confirmó el gobernador Mauricio Kuri lo que decíamos ayer en este espacio: El uso de cubrebocas 
dejará de ser un tema casi obligatorio y se utilizará solamente en espacios muy específicos. Alertó también 
sobre la posibilidad de que en noviembre haya una sexta ola de contagio, pero menos fuerte por el tema de 
las vacunas. Que así sea. -¡FUEGO!- Mala noticia.  No cayó bien entre la ciudadanía el incremento del boleto 
para la Feria 2022, que pasó de 45 pesos antes de la pandemia, a 90 pesos. Lo cierto es que la Unión 
Ganadera ha dicho que busca ofrecer un espacio digno y seguro, con buenos artistas en el Teatro del Pueblo 
y promociones entre semana. Veremos si es cierto. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
FUERA MÁSCARAS: Llegó por fin el día en que dejaremos de un lado el uso de las mascarillas o cubrebocas. 
También se abren los aforos al cien por cien y se apela a la conciencia social para que la máscara no sea la 
más cara. (N 1) 
  
EN LA MIRA / FLEXIBILIZAR USO DE CUBREBOCAS 
Ayer se publicó en La Sombra de Arteaga las nuevas medidas sanitarias del Escenario A, en el que se 
flexibiliza el uso del cubrebocas. Sin duda es una gran noticia después de dos años de pandemia en los que 
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este recurso fue la principal medida de mitigación del virus. Esto traerá repercusiones positivas en todos los 
sectores y espacios, pues da cierta percepción del principio del fin de la pandemia, que ha dejado muchos 
daños en materia de salud, economía, educación y otros aspectos, pero que también ha generado conciencia 
sobre la importancia de procurar mayor presupuesto y atención a la salud pública. Asimismo, dentro de las 
nuevas disposiciones sanitarias, se establece que los aforos en diversos sectores económicos serán al 100 
por ciento, lo cual abonará a la recuperación de sectores duramente golpeados por las restricciones 
sanitarias. Muy buena noticia. En nuestra edición, le llevaremos los pormenores sobre las determinaciones 
para ejecutar el nuevo esquema de transporte público, en el que se prevé para octubre retirar al menos mil 
200 concesiones; ahora se entregarán con base en objetivos. Veremos cómo se implementará esta medida 
que impactará a nivel laboral, jurídico y económico. (AM) 
  
LA PISTA / QUERÉTARO NO CORRE. VUELA 
Por Abel Magaña 
Querétaro es un ejemplo de constancia. De disciplina. De crecimiento. De logros. Llevamos un ritmo 
imparable en todas las pistas. Desde la económica y empresarial, a la social y cultural. Paso a paso hemos ido 
cumpliendo metas, a una velocidad récord. Querétaro no conoce límites. Y la fiesta del maratón, es la ocasión 
perfecta para comunicar este espíritu ganador. Porque nuestro maratón no sólo se trata de ponerse los tenis 
y salir a correr por la ciudad, no, se trata de inspirar a todos los que aquí vivimos, para seguir creando, 
innovando, emprendiendo, construyendo, transformando. ¡En sus marcas, todos! Mujeres, niños, jóvenes, 
entusiastas, soñadores. Juntos, nadie nos alcanza. Porque podremos correr en distintas pistas, pero a todos 
nos mueve un mismo corazón. En el correr, como en la vida, cada quien fija su meta. Los corredores seguro 
que se han marcado un objetivo, que se suelen dividir en dos tipos: acabar la maratón o realizar una marca 
concreta. El primer caso suele ser más simple y normalmente coincide con la primera vez que se corre un 
maratón. Aun así, en el fondo, el corredor se ha marcado internamente un tiempo de realización. En el 
segundo caso y más concretamente si se quiere mejorar la marca, el corredor suele tener calculado al 
segundo todos los aspectos relacionados con los tiempos de paso. Es muy común, que el corredor tenga 
calculado al segundo el ritmo medio, el paso por cada cinco kilómetros, el de la media y así sucesivamente 
hasta llegar a esos 42,195 metros que supone la llegada a la meta. Querétaro es un gran ejemplo para lo que 
se necesita en el país, es un estado lleno de confianza y de energía. Se acerca el disparo de salida de este 
relanzamiento del Querétaro Maratón y con ello es el momento oportuno para dar las gracias a el 
gobernador Mauricio Kuri, Edward Sánchez, Juan Carlos Olvera, Pilo Plascencia, Rodrigo Jiménez, Germán 
Silva y Ricardo Brieño, entre otros integrantes del Consejo Ciudadano con quienes se ha amalgamado un 
grupo de trabajo para llevar esta fiesta deportiva al siguiente nivel. (DQ) 
 
LAS RAZONES DE LA OPOSICIÓN  
Por Andrés González 
En las entidades federativas se tienen dos instancias en las que, por su encomienda –ambas son 
representativas del pueblo– la materia prima con la que trabajan es la política, interpretada esta como el 
servicio al ciudadano. Y nada más. Se tuerce esta cuando se sirve más al partido que lo postuló, que a la 
gente. Estas son –sin mucha vuelta de hoja– el Legislativo, pero también los Ayuntamientos. En Querétaro y 
en el cierre de este mes –mes de informes al fin– se dejan ver el fondo de los cargos; se exhiben capacidades 
y son ventanas transparentes por las que se pueden ver los oficios. Como servidores públicos, claro. Así en el 
Ayuntamiento de Querétaro, el municipio más poblado de la entidad y que es llamado con razón “La joya de 
la corona”. En las intervenciones de los regidores en la Sesión Solemne de este, se dieron niveles. Llamó 
mucho la atención la del regidor priista Marco Álvarez Malo, que se salió del término “complaciente” para 
entrar en los terrenos del análisis serio, razonado y de compromiso con el ciudadano. Y tocó las fibras 
sensibles como el de la seguridad ciudadana, calificándola como “una tarea incompleta”; la del transporte 
citadino –“la movilidad no está funcionando”– en un lenguaje que, por realista, reclamó atención y que el 
gobierno municipal se aplique. Pero Marco Álvarez fue particularmente exigente –sin ser hiriente– cuando 
abordó el delicado tema de la defensa de la mujer. “Las mujeres viven con miedo y eso nunca debe ser lo 
normal, porque lo normal es vivir bien, vivir seguras y seguros. Requerimos fortalecer de forma permanente 
a nuestras instituciones para mantener bien fraguado nuestro Estado de Derecho”. Dice que en esta materia 
–la de seguridad– “nunca se podrá considerar totalmente una tarea acabada, pero es prioridad seguir 
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haciendo todos los esfuerzos posibles sin escatimar, para que en Querétaro podamos seguir viviendo en 
paz”. Marco Álvarez es un ente político, político; poseedor de una fina mano izquierda. Aplica en su cargo 
como regidor el principio del pragmatismo político, pero en donde los intereses primarios son los del 
ciudadano. En el Ayuntamiento, hace grupo con su compañera María Alemán, ambos priistas, priistas. “El 
grupo del Partido Revolucionario Institucional refrenda hoy el compromiso asumido al llegar a este espacio 
de representación. Se suma a las acciones que buscan cumplir y hacer cumplir los derechos de las y los 
ciudadanos y garantizar un gobierno que ejerza una política de justicia social efectiva”. Pero distinguió 
cuando hizo un llamado claro: “Es a cerrar filas e impedir el avance de la intolerancia, el autoritarismo, la 
descalificación provocados por liderazgos que solo dividen. En política, como en cualquier otro ámbito 
humano, nadie tiene la visión completa; todos debemos sumar acorde a las causas que nos tienen hoy aquí y 
estas son las de las y los ciudadanos”. Sus palabras pues, con clara dedicatoria. Y cierra así: “En el PRI, 
estamos convencidos que, escuchando más, nos equivocamos menos y el resultado serán mejores 
gobiernos”. Les digo. La política al servicio del ciudadano. Ni que. (CI) 
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